



### Paso dañino

Las inundaciones en el Sur de Guatemala provocaron enfermedad, daños ambientales y pérdidas agrícolas. En esta gráfica aparecen las plantaciones de banano que fueron arrasadas en Morales, Izabal, una de las regiones más afectadas.

(Foto: Diario Siglo XXI)

### Agenda de 100 días

Ante la catástrofe que el huracán Mitch extendió sobre Guatemala, el gobierno de este país formuló un programa de dos etapas: la de emergencia y la de reconstrucción. En esta última se definió una Agenda de 100 días contemplando las políticas de comunicación; social, comercial de emergencia; financiera; monetaria, cambiaria y crediticia; y política fiscal.

La política social incluyó las acciones de salud, vivienda, empleo y seguridad alimentaria, y el apoyo de la OPS al país se está enmarcando dentro de dicho programa y agenda.

Otro esfuerzo importante en salud que la OPS está apoyando, es el compromiso que los 330 alcaldes del país establecieron con el Ministerio de Salud para apoyar las acciones encaminadas al control de la calidad del agua, de alimentos y medidas de saneamiento ambiental.

Igualmente, se están coordinando acciones interpaíses con el fin de controlar las enfermedades como el paludismo y el cólera en poblaciones vecinas y migrantes. Las autoridades guatemaltecas se han reunido para estos efectos con sus homólogas de El Salvador, Belice, México y Honduras.

## Aseo en "La Terminal"

Un gran plan nacional de aseo de mercados, para combatir el cólera y otras enfermedades, puso en marcha en noviembre pasado el Ministerio de Salud de Guatemala. El escenario de inicio fue nada menos que "La Terminal", el mercado más grande y más complicado del país, ubicado en ciudad de Guatemala.

La Terminal es un mercado de abastecimiento por mayor y venta por menor. Tiene cinco mil puestos fijos y diez mil ambulantes, con un gran número de comedores, además de ventas callejeras de alimentos en los alrededores. Este mercado tiene fama de tener un índice de criminalidad muy alto, ser muy sucio y con inquilinos agresivos si se les imponen medidas sanitarias. La cantidad de basura llega a 200 toneladas diarias y el fecalismo al aire libre y por todo lado es un problema muy serio.

Por eso, y porque en el país nunca antes se desarrolló un plan de sa-

neamiento de mercados en gran escala, se estima que las experiencias de La Terminal serán muy útiles para el resto del país. El Ministerio de Salud está coordinando las acciones de saneamiento con la Municipalidad de Ciudad Guatemala, con apoyo constante de la OPS.

El trabajo en La Terminal incluye sus dos mercados aledaños: El Granero y El Tomatero. Los trabajadores sanitarios consideran que se requiere un buen plan de seguimiento permanente pues la tarea de mantener aseado estos mercados es gigantesca. Si no se controla adecuadamente, pronto estos mercados volverán a estar sucios como antes.

Aparte del aseo en mercados, el Ministerio de Salud y la Municipalidad iniciaron una inspección conjunta de comedores y ventas callejeras en Ciudad de Guatemala.